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本简报旨在呈现督导及信息员的反馈信息。学校教育

教学督导将对在听课、看课和专项检查过程中发现的教育

教学亮点的做法、发现的问题，以及教学信息员反映的问

题通过此简报呈现。

督 导 反 馈

《论语》专题课

【授课教师】文学院 赵建军

【课程内容】

赵建军老师的《论语》专题课，讲《卫灵公》中的一段，

夫子自道，“予一以贯之。”老师引导学生追问何为“一”？



引《里仁》孔子与曾参的对话，以“忠”、“恕”释“贯之”

之“一”。复引朱熹注释，“尽己之谓忠，推己之谓恕”。

关键词“忠”、“恕”，以训诂学的方法加以训释。内证、

外证俱备，义训、形训叠加。

曾参的“参”，也不轻易放过，先引朱熹反切注音，又

枚举“参差”、“人参”、“壹贰叁”等不同读音，散金碎

玉，吉光片羽，俯拾皆是学问。赵建军老师作为一名高校教

师，对知识和真理存虔敬之心，把传道授业视为安身立命的

根本之道。如此才能心无旁骛，“尊道德而道学问”，建立

起强大的知识储备。在课堂教学中，既要做到教学内容的深

度与广度、知识性与思想性的结合，也要做到教学方式上以

学生为主，有效引导，教学相长。

督导推荐理由

以学生为中心，课堂上师生互动，注重过程性评价，毫

无疑问，是先进的教育理念。同时，教师的讲解，在课堂上

发挥主导作用，也是不可替代的。而且，给足学生活动的时



间，倒逼教师必须精讲，即在有限的时间里，增强讲解的知

识密度、学术含量。

上面介绍的教学内容，大约在五六分钟的时间里完成，

很“解渴”，对于课堂教学中的“讲”，具有借鉴和启迪意

义。

课程《城市地理学》

【授课教师】生态环境学院 侯红蕊

【课程内容】

从地理学“时空关系”角度，将课程内容进行归纳，构

建教学内容的逻辑性，突出教学重点。本次分享以第四章城

市化的原理为例，学习城镇化的内涵、类型及测度，并在传

统城镇化的基础上引出专业热点问题，新型城镇化的特点及

优势，为未来学生城市研究和实践设计提供理论支撑。

课程教学内容构建图



其中第四章城市化原理中第三节城市化的类型和测度

的主要内容有城市化的五种类型；城市化测度的主要指标法

和复合指标法，并分析两种方法的优缺点，学会合理选择测

度方法。进而引出专业前沿知识，新型城镇化的概念。运用

前沿案例，列举重庆市的案例，使学生深刻感受新型城镇化

的核心和特点以及优势，扎实稳步推进新型城镇化对于城市

发展的重要意义。课后布置人民日报的金句摘抄和相关文献，

拓宽学生思路，加深对本节知识的掌握。实现课前、课中、

课后“闭环式”教学。课前：调研学生的学情，有针对性地

开展教学。课中：任务驱动，学生基于自主学习的深度思考。

课后：在学习通布置任务，进行学习效果的监控。

督导推荐理由

侯红蕊老师的《城市地理学》课程聚焦学习目标，利用



作业、学习通及相关案例，充分发挥学生的主动性，思路清

晰，声音洪亮，板书有设计，尝试学生高阶能力的培养，讲

授内容结束后有对应学习目标的小结。

教育教学问题

1.近期一些教室更换了多媒体设备，有的老师不会操作，误

以为是设备出了问题，建议在更换的新设备旁边说明一下如

何操作。

2.有的老师大小写字母书写不规范，比较随意。比如数学、

物理的专业课科学性比较强，大小写字母含义不一样，希望

老师们无论是做 PPT 还是板书都要规范字母的写法。

3.博西 206 凳子损坏比较严重。

4.九原校区教学楼 322 教室卫生很差。



信 息 员 反 馈

2024-2025 学年第一学期 7-8 周质量监控与评估中心

通过问卷星面向全校所有班级信息员发布问卷，共计填写

人次 286 份，填写问卷学院分布情况如下图。



经过梳理统计，学生“发声”的正面反馈有：

“郭玉玮老师非常风趣幽默，选修课也让同学们听得很

认真。陈波老师的体育课，投入度很高，大家都参与在其

中，很有意思。李楠老师，讲课很幽默风趣，学生们可以

更好的接受知识。孙艳老师，知识传授容量大，效率高。

梁萱老师，讲课内容丰富有内涵，生动有趣，新闻评论讲

的非常好。徐国明老师的《高数》课程风趣幽默，实践与

理论相结合。讲授《仪器分析》的王娜老师，和蔼可亲，

上课风格幽默，课堂不枯燥无味。王俊先老师的《思想道

德与法治》讲解得非常生动。”

“讲授《植物学》的梁田雨老师，她会让我们课前自主

学习并观看视频，在上课的时候再详细讲授课程内容。季

喜燕老师的《化工制图》 内容讲解详细，课堂生动有趣，

课后通过习题巩固课堂内容。李亚玲老师的《政治学原理》

课程，通过小组合作，读书分享，学生出题等方面加深学

生对专业课的理解认识。宋从越老师为人亲和，课程讲授

很细致，会扩展很多知识点，为我们找文献。刘军老师，

教学方式多样，方法引人入胜，深入浅出，经常举例等，

生动形象。”



讲授《地球概论》的侯红蕊老师，上课生动有趣，与

同学们互动很多，而且是在欢声笑语中教会我们。同学们

非常认可魏骁博老师和王欣然老师的课程，魏骁博老师上

课很有趣，课程结合实际通俗易懂，课堂气氛超级好，讲

课特别有特色；王欣然老师文化底蕴超级深厚！感觉能在

王欣然老师的课上学到很多课内课外学不到的东西，超级

喜欢上这节课，课上互动性强。鲍红宇老师的《线性代数》

课程内容清晰，方法新颖，容易理解。任梅老师关注学生

的心理健康，在课堂上几乎是纯英文授课，培养学生的语

境。讲授《地图学》的高亮老师从各方面教授我们知识，

使我们可以更好的理解课程内容。我对王一冰老师的《市

场营销学》课程很认可。 王一冰老师擅长用生动的语言

和丰富的案例，将复杂的理论知识转化为易于理解的生活

感悟。我对胡罡老师的《有机化学》课程教学非常认可。

胡老师课前充分备课，上课时给我们拓展课本以外的知识，

上课图文并茂，为了让我们大家更加容易理解，常常站在

学生的角度去思考问题。课后积极为同学们解决问题。

李婷老师上课十分负责，严厉又温柔的风格令人又爱

又恨，为了使我们尽快进入学习状态，布置了许多课外作业

使大家的英语能力更上一层楼，我十分感激她。武子俊老师

可以将课程知识与生活中的实践结合起来，生动有趣。喜欢



贾舒老师的作文课，她讲课的风格，能够让学生去思考、反

思，一节课下来收获匪浅。袁家志老师教学方式诙谐幽默，

能够将课本知识与实际生活结合起来，深受学生喜爱。

讲授《财务管理》的马芳媛老师的课堂很有趣，一个知

识点结合几个例题，讲解简单明了，与同学互动多，课堂轻

松愉快，每节课都会用一部分时间回顾，极大的帮助我们记

忆。

门中华老师，课堂张弛有度，氛围轻松，教学内容完整，

详略得当，学生愿意配合，学习主动。薛文艳老师教学认真

负责，因材施教，关心同学，为人师表，课堂上也非常严格

要求同学们，关心困难同学，尊重并保护同学们的隐私。《计

算机组成原理》王晓丽老师，备课充分，积极调动同学们的

积极性。讲授《概率论》的王丽花老师，把复杂的知识简单

化，讲解明了。讲授《劳动与社会保障法学》的孙涛老师上

课认真负责，尽心尽力传授学生法学知识，课上与学生互动

也较多，能够将理论知识与社会实践很好的联系起来，也会

让我们做题进行锻炼，在课下耐心解答同学们的疑问，对学

生的日常起居也很关心。

针对大多数同学学习参与度情况，课堂投入学习、参与



讨论、互动的表现，2024 级同学反映的问题较多，主要集中

在：

“部分同学参与度不高，还需调动学习热情，面对课堂

讨论，上课时能够积极投入讨论，但讨论的实质内容不明确，

讨论目的不明确，无法讨论出真实结果”。

“外语学院许多同学不适应全英文课程，上综英课有点

吃力，还有些同学因此不敢发言”。

“进入大学，同学们对于学习的参与度下降，对自己未

来的目标规划不清晰”。

“部分同学在课堂上面对老师的提问参与度不够高，回

答问题会担心、焦虑，我认为这是出于不自信的原因，对自

己的能力和知识水平不够自信，希望老师能多些鼓励。”

“在课堂小组讨论中，同学们的热情不高，不是所有

人都能拿出热情态度对待讨论，有个别同学会在中间浑水摸

鱼，不会提出自己的问题与想法。”

针对实践类课程，同学们提出的意见是：

“建议多一些上台讲课的机会；希望见习可以组织去校

外实践，可以少一些书写类型，多一些实践类型；希望可以

多去其他城市的规划展览馆，拓展眼界；希望老师在实践环



节能将讲解与实操相结合，这样更容易理解”。

“实习可以加深对本专业的了解，以及了解目前行业的

动向。我觉得实习环节挺好的，建议学校可以早点开展，不

要等到大三或大四才去开展；建议地点不要与学校离的太远，

否则不安全；实践时间可以提前，不要集中在期末”。

“可以多安排一些带队老师，第一提高学生的参与度，

并亲身体验；第二注重培养学生创新思维和解决问题的能力；

第三培养团队的合作能力。我认为实践环节内容可以更加丰

富，实践时间可以增加；教育见习 1 应该由老师进行专业辅

导，不只是让学生观看视频；建议实习内容要提前通知学生，

留有充足的准备时间”。

学生们希望解决的问题有：

“第二课堂希望多开展一些运动类和线上的活动，以及

一些符合当下时代背景的活动；可以多开展一些思想成长

类活动，让大家在参与活动的同时，丰富自身”。

“美育，劳动教育较少，希望能开展一些。由于新校

区体育场建设不完善，体育课种类太少，大多数老师来新

校区没地方上课”。

“可以多增加一些劳动志愿活动，不单是打扫卫生等

这样的劳动，大学生的教育应该是多样的创新的，调动学

生兴趣在快乐中劳动”。



“虽然本学期开始严肃处理图书馆占座问题，但近段

时间又有部分同学开始占座，甚至把物品放到椅子上占座，

希望图书馆能够定时清理。”

“希望学校定期组织讲座，引导同学们如何利用资源，

比如从知网等权威网站下载资料。”

“齐志楼四楼考研教室灯光暗。学校图书馆的图书不

是很全。教室的投影有些模糊，有些教室 PPT 的字不能全

部显示上去。教室和图书馆的网络情况较差，经常会出现

没网的现象。琴房的琴需要修理。”

“实验室的实验条件有些简单，希望增加经费投入升

级设备。希望学校增加校园网的流量，提高网速，抢课的

时候经常打不开网站。建议图书馆增加一些借阅量较高的

图书数量。”

“有部分同学反映，在图书馆学习时图书馆保安、老

师在 2 楼大声喧哗、打招呼，保安大声接打电话，声音甚至

可以传到 4 楼，这种情况每天都存在，严重影响学习。”

“有些课程课堂教学模式单一，部分课堂仍然过于侧

重讲授式教学，缺乏互动与探究，导致学生被动接受知识，

难以激发主动学习的热情。建议增加互动环节，采用多元

化的教学方式，如讨论、实验、项目式学习等，以提高学

生参与度和创造力。”



“加大学业预警力度，加强学风建设，对于学习困难

的学生制定专属方案；建议取消学业帮扶工作，毫无作用

形同虚设，大四甚至还有重修十门以上的同学，能否如期

毕业已经成为问题。”


